

**Zeitschrift:** Gewerkschaftliche Rundschau : Vierteljahresschrift des Schweizerischen Gewerkschaftsbundes

**Herausgeber:** Schweizerischer Gewerkschaftsbund

**Band:** 76 (1984)

**Heft:** 3

**Rubrik:** Film des Monats

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Robert Bratschi aus taktischen Gründen in Ungnade fallen liess, hatte er seinen Rücktritt aus dem SGB-Sekretariat auf Ende 1940 bereits angekündigt. In seiner neuen Funktion als SBHV-Präsident nahm er Einsitz im BK und hatte damit mehr Entscheidungskompetenzen als vorher, da er Angesteller des SGB war. Für Max Weber stellte das keine Versuchung dar, die neue Lage für sich auszunützen. Eine derartige Machtdemonstration war ihm fremd. Ihm ging es ums Ganze im SGB. Er hielt mit Vorschlägen im Bundeskomitee absichtlich zurück, um nicht die von Konrad Ilg angedrohte Abspaltung des SMUV vom SGB zu provozieren. Das durfte auf keinen Fall geschehen. Aus Raumgründen können wir hier nicht auf den in der Dissertation ebenfalls beschriebenen Einfluss Webers eingehen, den er in der Zeit von 1941 bis 1944 als Präsident des SBHV beim SGB hatte. Ebensowenig können wir die Niederlage beleuchten, die Konrad Ilg am SGB-Kongress 1941 erlitt, als es um die Frage «staatliche AHV oder gewerkschaftliche Altersvorsorge» ging. Die AHV setzte sich durch, und Konrad Ilg überliess seinen Sitz in der SGB-Leitung dem SMUV-Kollegen Emile Giroud.

Es gab in dieser Auseinandersetzung viele emotionelle Nebengeräusche. Als enger Mitarbeiter von Max Weber, der wie das gesamte damalige SGB-Personal und auch Weber selbst unter dem Konflikt litt, muss ich sagen, dass Marcela Hohl mit ihrer Dissertation die Wirklichkeit trifft. Für die Darstellung der Bedeutung Webers, für die gründliche und schlüssige Erhellung des schweren innergewerkschaftlichen Konflikts gehört der Verfasserin uneingeschränktes Lob.

1984 möchten wir – im Rahmen unserer Möglichkeiten – etwas Besonderes für den Schweizer Film tun. Wir empfehlen jeden Monat einen Schweizer Film aus unserem Verleih und bieten ihn zu günstigen Bedingungen an.

*Wer den «Film des Monats» im jeweiligen Monat bestellt, um ihn zu einem späteren Zeitpunkt zu zeigen, kommt in den Genuss eines 25%igen Rabattes.*

Wir werden jeweils zwei Monate zusammenlegen, um jedesmal zwei Filme gleichzeitig propagieren zu können. Mit dieser Aktion wollen wir neue und nicht mehr ganz so neue Schweizer Filme bekanntmachen und fördern. Die Preisreduktion geht voll zu unseren Lasten. Die Filmemacher erhalten nach wie vor den vollen, vertraglich fixierten Anteil an den Leihgebühren.

*Film des Monats Mai:*

### **Die Landschaftsgärtner**

(Kurt Gloor), 1969, 33 Min. 108.– (-25%)

Die wirtschaftliche und kulturelle Misere unserer Bergbauern, einer Bevölkerungsgruppe, die auf der Schattenseite unserer Wirtschaft lebt.

*Film des Monats Juni:*

### **Stilleben**

(Elisabeth Gujer), 1978, 70 Min. 130.– (-25%)

Am Beispiel der Liebesgeschichte einer 55jährigen verwitweten Frau wird ohne Sentimentalität die Ohnmacht und Vereinzelung von Alleinstehenden sichtbar und fühlbar gemacht.